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“非遗”面临后继无人的尴尬境地，专家呼吁出台法规保护传承人
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说起贵州的侗族大

歌，曾被专家喻为中外民
间音乐艺苑中不可多得
的“璀璨明珠”，因为侗
族大歌中的复调式多声
部合唱，世间罕见，具有
十分重要的学术和艺术
价值，扭转了国际上关于

中国没有复调音乐的观
点。但是，中国艺术研究
院张庆善院长昨天告诉
记者，如今的侗族大歌遇
到的最大问题就是“哪里
去找传承人”。“现在贵
州一带的年轻人纷纷外

出到广州等地打工，在他
们身上已经很少看到少
数民族的影子，虽然他们
回到老家一样穿着侗族
服装，但从他们口里已经
听不到侗族大歌，因为他
们只会唱卡拉OK！”

同样，张庆善还提到
安徽的徽戏，“80年代初
的时候，我们曾经到安徽
拍了 14个小时的徽戏，
可到了 2000年，安徽有
关部门想要寻找能唱徽
戏代表作的老艺人，已经

找寻不到，要知道如果没
有相应的传承人，一个老
艺术家的去世就带走了
许多有代表性的遗产，如
今安徽方面辗转找到我
们，想要从我们这儿买当
年的资料片！”

VWXY%

RZ[\]^

南京的秦淮灯彩享誉

海内外，但尽管知名度越
来越高，还是面临着缺少

传承人的尴尬。
顾业亮出生在夫子庙

的花灯世家，40多岁的他
称得上是一个老手艺人
了，这两年随着秦淮花灯
逐渐走向市场，顾业亮也
办起了自己的小花灯厂，
并且为名城会等城市重
大活动提供各种花灯道

具。顾业亮告诉记者，他
的厂如今有 20来个艺
人，“但大多都是下岗职
工，很少有 20来岁的年
轻人愿意干这活。其实我
们厂的工资也不低，平均
都在 1000多元，最低都

有 800左右，但说穿了年
轻人就是不感兴趣，觉得
这工作没前途，他们坐不
住啊！”
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如何保护非物质文化

遗产的传承人？在昨天的
论坛上，来自中国艺术研
究院民间美术研究中心
的王海霞主任告诉记者，
目前伴随着国家非物质
文化遗产的普查，各地也
正在开展“传承人”的普

查，同时她表示，在调查
的基础上，国家将拨出专
项经费来扶持“师傅带徒
弟”这种传承方式。
“我们承认，日本等

国家在保护扶持传承人
方面做得比我们好，他们

可以有税收减免、产品经
营扶持等一系列的优惠
政策。”不过，王海霞也表
示国内也正在朝这方面
努力，“据我们了解，北京
去年就专门拨了 3000万
专项资金用作老字号的

保护发展，据说今年还
有，不仅如此，还有 20万

的企划专项经费，由政府
来埋单！”

王海霞同时向记者透
露，当前由国家发改委牵
头，正在全国进行国家级
的工艺美术大师评选，全
国已经有 400多位工艺

美术师报名，要从中选出
200位左右作为国家级大
师，这些大师无疑就是许
多传统艺术的最优秀传
承人。
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江苏省文物局局长王

慧芬昨天透露，江苏省首
批非物质文化遗产名录
目前已经进入最后评审
阶段，今年内将公布第一
批列入名录的名单。

今年5月份，国务院
颁布了中国第一批非物

质文化遗产保护名录，其
中江苏有 37项入选，数
量仅次于浙江，名列第
二。为保护这些“国宝”，
江苏省文化厅、财政厅已
联合启动民俗民间文化
保护工程，每年投入400

万元。
王慧芬表示，今后

所有申报国家级非物质
文化遗产的项目必须首
先是江苏省的非物质文
化遗产，在省级代表名
录的基础上才能进行国
家级的申报。她透露，全
省的专家昨天就在进行

省级“非遗”的公开评
审，今年内首批省级非
遗代表名录会向全社会
公布。
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